



PRESENTACIÓN DE VÍCTOR HERNÁNDEZ

El Dr. Víctor Hernández Ramírez es psicoanalista. Tiene el doctorado en psicología (Universitat Autònoma de Barcelona) y estudió psicología en la Facultad de Psicología de la UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México). Es también Licenciado en Teología por el Seminario Teológico Presbiteriano de México (Ciudad de México).

Además de su práctica clínica, colabora en la docencia en el Institut Universitari de Salut Mental Vidal i Barraquer (Universitat Ramon Llull), en el Máster de Espiritualidad Transcultural y en el Posgrau d'Acompanyament Espiritual. Y es también docente en la Facultad SEUT, de Madrid.

A lo largo de los años, Víctor se ha interesado en el trabajo interdisciplinario del psicoanálisis con respecto al hecho religioso: la fenomenología de las creencias, la relación entre el psicoanálisis y la espiritualidad, así como el estudio de las experiencias místicas (en primavera de 2022 dio un curso sobre «Mística y psicoanálisis» en el Centro de Estudios de Cristianisme i Justícia, en Barcelona).

Víctor también se ha dedicado durante largos años al ejercicio de la lectura o hermenéutica psicoanalítica de relatos bíblicos, en esa cierta tradición marginal que conforman otros psicoanalistas: las interpretaciones del evangelio por Françoise Dolto, la lectura del Antiguo Testamento por Mary Balmary o las recientes publicaciones de Massimo Recalcati sobre Caín, el libro de Job y la noche del Getsemaní de Jesús (tres libros recientes de Recalcati, aun no traducidos del italiano). En los últimos años, ha dado un seminario sobre interpretación psicoanalítica de textos bíblicos en Cristianisme i Justícia, en Barcelona.

Con Víctor y otros colegas hemos estado trabajando, desde hace varios años, en un grupo que fue heredero de la última andadura del Espai Obert, sobre aspectos

relacionadas con la configuración de la subjetividad, en especial con respecto a cuestiones de identidad de género como la transexualidad. En estos años de trabajo hemos podido compartir diversas cuestiones que ya forman parte habitual de la clínica en la que se expresan de modos muy diversos todas esas cuestiones derivadas de la disputa sobre el género (para decirlo con el término de Judith Butler).

En este contexto de cuestiones derivadas del género se ubica el texto que aquí presentamos, que originalmente fue una conferencia de Víctor en unas jornadas tituladas «Diálogos entre psicoanalistas y otros discursos», en abril de 2021, auspiciada por la maestría en estudios psicoanalíticos de la Facultad de Psicología de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (México).

El trabajo de Víctor se titula «El psicoanálisis frente a una teoría de la vida y la diversidad de género. ¿Se puede vivir sin leyes de normalización?» En este trabajo se parte de una situación polémica, surgida a partir de la ya famosa intervención de Paul B. Preciado ante un amplio público de psicoanalistas en las Jornadas de la *École de la Cause Freudienne*, en París, el 17 de noviembre de 2019. Como se sabe, esa intervención conmocionó a todos porque Preciado dijo que el psicoanálisis (y los psicoanalistas) es cómplice de una violencia que se deriva de la diferencia sexual heteronormativa. Además, Preciado lo hizo de una manera muy elocuente, al utilizar el cuento de Kafka titulado «Un informe para la Academia», y por ello se posicionó como “ese monstruo que os habla”.

Víctor plantea entonces las respuestas diversas que se dieron por parte del gremio de psicoanalistas ante la contundente crítica de Preciado: voces en contra, voces a favor, y algunas que planteaban malentendidos o coincidencias que deberían de explicitarse. Pero el planteamiento de Víctor no quiere sumarse a esos





debates, o al menos no hacerlo desde el mismo lugar: el psicoanálisis *vs.* las teorías *queer*. Sino que propone hacer un desvío para echar mano de lo que llama una «teoría de la vida», que consiste en las reflexiones filosóficas sobre los procesos de hominización, siguiendo a autores como Wilhelm Plessner, Hans Blumenberg o Max Weber.

Lo que estos autores aportan (desde una antropología filosófica que ya es un trabajo muy interdisciplinario), siguiendo a Víctor, es una reflexión sobre el papel de las normas, de las concreciones de la ley, en la configuración de la socialidad humana, y por eso se plantea como una vía alternativa en los debates sobre el género, donde el psicoanálisis puede sumarse a una manera más constructiva de entender las cuestiones de género y normatividad.

En ese sentido el trabajo de Víctor Hernández quiere simplemente señalar un camino que puede ser más complejo o más largo, pero que resulta necesario para sumarse al trabajo político que está implícito en todos los debates sobre el género. ■

Joan Homs
[@] joanhomsvich@gmail.com

